

	Pesetas
Año . . . . .	5,00
Semestre . . . . .	2,75
Extranjero, un año . . . . .	10,00
Número suelto . . . . .	00,05
Idem, atrasado . . . . .	00,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 30 DE SEPTIEMBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## SEÑORAS

No hacer ningún encargo sin antes visitar la gran exposición de modelos en abrigos, vestidos, batas, blusas y una bonita colección en abrigos de niñas, de la gran CASA DE MODAS de Isabel Fernández, Alfonso, 43, Zaragoza.

En Soria, Hotel del Comercio, 1-2

## ANTE LAS ELECCIONES

### El futuro Concejo.

Una buena porción de señores están dispuestos a luchar en los comicios en las próximas elecciones para disputarse el acta respectiva de concejal. Van a la lucha, según nos dicen, conservadores, liberales, mauristas, y no sabemos si también republicanos y carlistas. Es decir, que, políticamente, tenemos la posibilidad de contar con ediles de casi todos los colores. Y no nos queremos entretener en descomponer esos colores genéricos, porque entonces tal vez nos resultarían demasiadas subdivisiones, claro está, que dando a cada aspirante a concejal una denominación más particular y personal, ó sea de un orden afectivo ó de los compromisos que el afecto crea en política para dar origen a una denominación más personal que de principios partidistas. El fenómeno es completamente corriente dentro de la política española. Por algo tenía que ser español este aforismo que es la ley suprema en nuestras costumbres públicas: que se salven las personas aunque perezcan los principios. Por lo demás, las personas de los aspirantes ediles, nos parecen todas muy bien. No es de nuestro campo el poner defectos a nadie ó el mostrar los que cada uno tenga. Los defectos son un demérito humano, por los que resaltan las virtudes, y nosotros tenemos también los que en la distribución más ó menos caprichosa nos han correspondido. Además esa entretenida tarea de ir señalando defectos ajenos es aquí totalmente innecesaria porque nos conocemos todos muy bien, y lo corriente es que por discreción, ó por cobardía mucho más que por consideración, las gentes callan los defectos de los demás, y, á las veces, hasta los acatan y casi hay defectos que resultan ventajosos para el individuo que los posee.

Pero vayamos á cuentas en eso de las elecciones. Los futuros ediles y sus respectivos amigos andan ya muy ocupados en la caza y en el compromiso de votos. Esto se repite con una anticipación extraordinaria en casi todas las elecciones. Nos parece muy natural y muy lógico que los candidatos *madruquen* en la solicitud del sufragio á sus amigos, y en las elecciones concejales juegan papel mucho más importante los compromisos personales, que los principios político-doctrinales que cada partido pueda catalogar ante sus adictos. Esta misma singularidad de las eleccio-

nes concejales parece demostrar a priori á quienes quieren ocupar los escaños rojos en el salón de sesiones que allí han de ir sin política partidista, y únicamente atentos á una política más sana y más fuerte; la de administrar rectamente como sorianos y como hombres honrados los intereses comunales. Esto es lo menos que hay derecho á pedir á cada candidato y todos ellos están animados, de seguro, de este excelente deseo.

Ahora bien; ya no basta con administrar honradamente, sino que es preciso fomentar desde las Corporaciones la riqueza y el bienestar públicos. Hay siempre una acción corporativa que llenar, además de aquella otra puramente interior de acomodarse en todo momento á la ley económica que impone el presupuesto y su perfecta inversión que en acrecentar los ingresos procurando el menor sacrificio para el vecindario. El Ayuntamiento de Soria posee un buen patrimonio al que los concejales deben procurar en todo momento aumentar su renta.

La acción municipal tiene que notarse en la higiene pública, en las subsistencias, en mejoras locales que pueden ser implantadas sucesivamente y para complemento de las ya establecidas. Recordamos que hace años la Prensa local formuló un índice de mejoras que aceptaron todos los aspirantes á concejales de entonces, y aquel proyecto de mejoras ha quedado en las colecciones de todos los periódicos sin otra satisfacción que la que se dieron los periodistas al formularlas en cumplimiento de un deber cívico.

Nos damos exacta cuenta de que no es lo mismo solicitar que hacer las cosas. El engranaje de nuestra Administración municipal impide la sanción á no pocas iniciativas. El concejal tiene el deber de estudiar esa Administración y pedir su reforma donde la encuentre mala. Y por acaso, la fuerza tradicional de los Municipios, su régimen interior, sus necesidades y sus leyes, tienen que impedir al concejal todo espíritu de reforma? Su funcionamiento es obra de los hombres y en aquello que se juzgue equivocado ó nocivo los hombres pueden también reformarlo.

Todo esto se nos ha ocurrido ante el espectáculo apremiante de la conquista de votos á los electores. ¿Es que éstos no pueden preguntar por los propósitos de los candidatos?

Harían bien en manifestarlos al cuerpo electoral, no como proclamas que luego se archivan como recuerdo, ni con programas rimbombantes y faltos de realidad, sino con una exposición de hechos encaminados al mejoramiento de nuestra ciudad. Y los concejales actuales y quienes aspiran á serlo saben ó deben saber que en ella hay todavía mucho por hacer.

## VERSOS DE LAS TIERRAS TRISTES

### EL LLANO PARDO

Para mi distinguido amigo  
Juanito Aragón que sabe sentir  
las tristezas de su tierra.

La luz grisienta y pálida de la tarde invernal  
Da un tinte fervoroso y místico á este llano  
Que tiene la tristeza de una estepa glacial  
Y el parduzco color de un sayal franciscano.

\*\*\*

Allá en la lejanía  
La sierra y el pinar y la aldea humeante  
Se esfuman entre el velo de la luz mortecina,  
Y sobre una colina  
Se recorta imprecisa una vieja abadía,  
Cual la silueta inmóvil de un asceta gigante.

\*\*\*

El cierzo regañón silba en los picos blancos  
De la sierra; brama entre los breñales;  
Ruge en los peñascales;  
En los hondos barrancos  
Suspira mansamente  
Y al cruzar sobre el llano polvoriento  
Aulla furiosamente  
Como aulla en el pinar un lobo hambriento.

\*\*\*

Viajeras golondrinas; ganados trashumantes;  
Grullas de vuelo lánguido, que forman un rosario,  
Cruzan tristes y lentas el llano solitario;  
Y allá en la carretera de álamos vacilantes  
En los que el viento canta con voz recia y sonora,  
Recruje tristemente y ¡ay! parece que llora  
Un carretón cargado de emigrantes.

VIRGILIO SORIA.

## Desde Londres

De nuestro redactor.

Por polacos y galizianos.—La generosidad de Inglaterra.—Las sufragistas.—El negocio de los seguros.

Ha unos meses, en una conferencia dada por ella en la Universidad de Mottingham, sobre Rusia, una mujer todo espiritualidad y amor y al par que elevada aristócrata, gran artista adorada por el público, la princesa Bariatinsk-Javorskaia, recordaba que lord Byron, había muerto por la libertad de Grecia y preguntaba que si ventilándose en la guerra actual la independencia de los pequeños Estados, acudirían los descendientes del gran poeta britano en socorro de los más desventurados entre las infinitas víctimas de la atroz hecatombe.

Inmediatamente, al mágico llamamiento de aquel gran corazón, profesores y estudiantes pusieron mano á la obra y con rapidez ejemplar fueron organizados en toda Inglaterra numerosos comités para el socorro de polacos y galizianos y quedó fundada la institución «La Gran Bretaña á la Polonia y á la Galitzia».

La generosidad del pueblo inglés no ha encontrado límites en su noble tarea de aminorar la desgracia de los refugiados. Los llamamientos del arzobispo de Canterbury, presidente del Comité central de la institución, han tenido en las clases elevadas y pudientes por respuesta rasgos edificadores y gracias á ellos, en Vierv, en Moscon, en Makhovo, en Brody y otras poblaciones rusas se han abierto hospederías y cantinas en que los

refugiados, sin distinción de razas ni de creencias, tienen alimentos sanos y lechos confortables.

Las mujeres en Inglaterra desempeñan un papel importante en la atroz lucha, dando ejemplo de valor, de caridad, de paciencia y de sacrificio. Para ellas no hay dificultades ni obstáculos en la tarea de servir en estos momentos á Inglaterra.

Una mujer joven y bien portada vende un periódico en la puerta de *Piccadilly Circus*. Su rostro animado y expresivo no es desconocido. ¡Ah! sí, es mis *Cristabel Pankhurst*, la infatigable sufragista; la más pequeña de la dinastía de las *Pankhurst*. No pasa un solo hombre sin comprar el periódico, que por su título es sufragista. Pero en él no se lee la histórica frase, lema guerrero del sufragismo militante, *Vote for women*. Ahora habla de otra guerra; guerra aniquiladora y sangrienta.

Las que batallaban por el voto de las mujeres, no tienen hoy más que una bandera, la de Inglaterra en armas. Ya que ellas no pueden ir á morir á las trincheras, fomentan por todos los medios á su alcance el alistamiento de voluntarios. Las *Pankhurst*, desde hace varios meses, pagaron la bandera sufragista y todas sus energías las reconcentran y las consagran á su admirable campaña patriótica. Se las escucha, se las admira, se las persigue y hasta los periódicos que más se distinguieron en sus burlas cuando las campañas sufragistas, hoy las ensalzan y ponderan su magnífico esfuerzo. En efecto, estas sufragistas, todas pasión y energía son unas mujeres admirables. Cuando abrazan una idea la sostienen con toda su alma, con

una pasión y una energía insospechables en corazón femenino.

Los zepelines repiten sus visitas y las compañías de seguros hacen grandes negocios. Si serán alemnas estas compañías. Ya no es solo en las oficinas de reclutamiento donde hay uno cada vez que los zepelines vuelan sobre Inglaterra; también la hay en las oficinas de las compañías de seguros.

No es que el zepelin haya llegado á ser una pesadilla; es que por una libra se obtiene un seguro de mil libras.

Akers

Londres, Septiembre 1915.

NUESTROS CORRESPONSALES

## HERREROS

El día 27 á las cinco de la tarde hizo su entrada en este pueblo nuestro Ilmo. y Rvdmo. Prelado.

El volteo de campanas anunció la proximidad del automóvil que lo conducía. Las autoridades y todo el vecindario de esperaban en la carretera. Al descender del vehículo, un viva al sabio Pastor Espiritual, dado por la muchedumbre, hizo sonreír á S. S. I.

A la entrada del pueblo se había levantado un arco de follaje, adornado con flores y con esta dedicatoria: «Herrereros á su Excmo. y Rvdmo. Prelado.»

Ya en la iglesia, practicó la Santa Pastoral Visita y confirmó á unos 150 niños, siendo padrinos D. Leandro Latorre y D. Engracia Andrés de Nicolás.

Terminado el acto religioso pasó á la casa Rectoral y momentos después era despedido el ilustre visitante en el sitio donde fué recibido y con los mismos honores que á su entrada.

Que el Señor conceda muchos años de vida á tan sabio y virtuoso jefe de la Diócesis oxomense para bien espiritual de las almas y que este pueblo siga dando muestras de cultura y educación con las personas que recibe.

## Escuelas y maestros

Política pedagógica.

VIII

Política Pedagógica ó Pedagogía Social, lo mismo dá.

Es también un problema grave y pavoroso, inmensamente grande que nos toca resolver á los Maestros. Más que resolver, encauzar, dirigir, formar opinión, hacer que la sociedad se asiente sobre bases estables, sólidas, que vengán á representar un vivir más perfecto, más humano...

La *Patria*, ha de hacerse por eso y para eso, por una *Política Pedagógica*, en vez de una *Política de compadrazgo*, que nos saque del indiferentismo real, maldito que venga á derrocar los obstáculos del camino del vivir...

La actualidad la constituyen los problemas sociales, las luchas de clases, pero, frente á estos problemas, existe otro también grande y hermoso más hermoso aún porque es cosa del espíritu y no está manejado como las cosas materiales;

es el problema moral ó como queráis llamarle.

Más que problema de actualidad es un problema que ha venido siguiendo la marcha de las edades á través de la Historia, es el problema eterno, acaso sin posible solución por aquello de que constituye la esencia de la vida.

Son los griegos (eolios) los que encauzan primero el problema educativo por el sendero de la vida, son los que atienden primero á la cultura física y á la cultura del espíritu; son los precursores de las grandes fiestas paganas, bellas fiestas de cultura física, que han ido transformándose á través de los tiempos en torneos, carreras, y que hoy se han convertido en lo que constituye la gimnasia moderna.

Y son Cædino y Herioto los primeros que se encargan de la educación moral, elevando el espíritu al elemento sobrenatural. Y caen rápidamente y los eolios no influyen en la cultura general griega y después han despreciado la cultura, la han escarnecido. Y Pindaro el espiritual poeta más que beocio es heleno.

Y poco á poco desaparece la idealidad de los pueblos y caen en las aberraciones de la fuerza bruta, y esto se ha venido verificando á través de las edades históricas; la idealidad de algunos hombres han sido chispazos de tormenta nacidos en el fragor de la fuerza.

Ha influido algo en la educación de los demás pueblos la educación espartana, el ideal espartano, representado en Platón?

No lo sabemos. Licurgo es el encargado de trasladarnos las noticias que sobre educación griega poseemos y no sabemos si pudo llegar á desenterrar la individualidad en favor del estado. No tratamos de buscar en los oscuros tiempos de la Historia la marcha educativa de los pueblos, porque no es trabajo capaz para nuestras fuerzas, únicamente tratamos de poner de manifiesto como en los remotos tiempos de la Grecia estaba en pie la *Política Pedagógica*.

En los tiempos actuales, donde más se manifiesta esta política es en los Estados Unidos de Norte América, representada ésta por Mani, el gran propagandista de la escuela del pueblo, el gran pedagogo social.

En España no tenemos más que políticos, pero carecemos de políticos pedagógicos.

Carecemos de hombres para ello? No. Costa, fué más que nada uno de estos políticos, fué un político social, emancipador.

Hoy, tenemos grandes pedagogos, eminentes lumbreras en la Pedagogía, pero se olvidan de la *Pedagogía social*, la única, la verdadera. Por eso su obra es lenta, de penosos resultados, porque hay que emanciparse, y emanciparse quiere decir ir hacia la verdad y la verdad hay que buscarla en la Ciencia para obtener el triunfo.

Y la ciencia social verdadera es la Pedagogía, la del pueblo, la del espíritu, no la otra amurallada entre los muros de la escuela primaria.

Y si España quiere salvarse ha de seguir la verdadera política, la política de todos, la política del espíritu. Ortega y Gasset ha dicho, por lo que á la cultura se refiere, que España es un país *insolvente* y es una gran verdad.

La única política verdadera será la *Política Pedagógica*.

JULIO LUJÁN

## Crónica comercial.

(De nuestro redactor).

TRIGOS —Por motivos no muy claramente justificados, en los principales mercados de Castilla se ha detenido con firmeza la baja inicial y hasta hay síntomas de que en breve, esa firmeza sea el puente que conduzca á cotizaciones más elevadas.

Los optimismos de la primera decena de Septiembre respecto á la actual cosecha, han caído por tierra, á causa de que una vez trillado y limpio en las eras, el trigo recolectado, se ha visto que no alcanzaba las grandes proporciones que se habían calculado. Será verdad esto por lo que respecta á determinados distritos de Castilla la Vieja; pero en otras, acaso las más importantes, la cosecha es superior en más de un tercio á la que merece el calificativo de regular.

En Valladolid se ha pagado á 55, 54'60 y 56 reales fanega de trigo superior en partida, de 53 á 54 al detall; y el corriente la última cotización 55'50. En Zamora, á 52; en Palencia á 51 y 52; en Nava del Rey á 54; en Peñafiel á 52; en Salamanca á 54'50, Burgos á 56 el áliga, á 53'50 el mocho y á 53 el rojo, y en Arévalo á 54.

En Barcelona habían cedido algo los precios á consecuencia de la gran cantidad de trigo existente en el mercado, pero influido éste por la firmeza de los de Castilla, se tuvo la baja y quedó iniciada la mejora en las cotizaciones.

El candel castellano se ha cotizado de 32 á 37, á 32,95 pesetas los cien kilos; el manchego, á 35 y 35 pesetas con 75 céntimos; el de Urgel, de 34,09 á 34,93 y el norteamericano á 36.

El último arribo llegado á Barcelona, procedente de Castilla, ha sido de 57 vagones.

En los mercados valencianos y aragoneses no hay sensible alteración en los precios, señalándose el de Valencia por la escasez de operaciones.

En el mercado de Valladolid tienen las harinas buena demanda, habiendo cedido algo los precios, apesar de ello. Las extra superiores, sistema cilindros se han pagado á 44 pesetas los 100 kilos sobre vagón; las blancas y buenas á 45 y las clases enteras á 44. En Barcelona mantienen los precios de la semana anterior, con operaciones regulares, excepción hecha de las primeras clases blancas, 50 céntimos en 100 kilos.

J. M. DE A.

## UNA FÁBULA DE KRJLOV

(De nuestro servicio especial)

Ivan Andreievic Krjlov, el poeta moscovita nacido en 1763 y muerto en Petrogrado en 1844, fué el Esopo de Rusia. El czar Alejandro le quería muchísimo, y en 1812 le llevó á la biblioteca imperial, con tres mil rublos de sueldo anuales, después de haberle conferido la cruz de San Vladimiro. Cuando murió, hubo luto general en todo Rusia, que le llamaba el *didushka*, es decir, el «querido abuelo». El czar Nicolás I, le erigió una estatua.

Todos los ilustrados conocen la fábula de Krjlov, titulada «El lobo en casa de los cazadores»; pero, probablemente, pocos saben su origen.

Era en 1812; Napoleón avanzaba arrastrando, atraído hacia el inte-

rior de Rusia, cuyos ejércitos se retiraban quemándolo todo detrás de sí. Los mismos aldeanos aplicaban voluntariamente el fuego á sus labas. Al llegar á Moscou los soldados del gran ejército, Napoleón, prohibió el saqueo, pero la plebe moscovita (habían sido abiertas las puertas de las cárceles), mientras el emperador subía por la roja escalinata del Kremlin, hacia su agosto en las habitaciones abandonadas.

Bien pronto el incendio se declaró en diversos puntos de la ciudad; el Virelmín mismo, atestado de municiones de artillería de la Guardia, estuvo en peligro. Napoleón se vió obligado á huir y caminando entre las llamas se refugió en el parque Petrovski. A los pocos días solo quedaban en pie alguna iglesia y un quinto de las casas de la población. Entonces el ejército invasor se entregó al saqueo, pero tuvo un antagonista inalterable en el ejército alemán, su aliado, formado con tropas auxiliares de todos los Estados de Alemania. El desenfreno robador de estos fué tal, que meració de las moscovitas el nombre de *bespar-donnoé voisko* (ejército sin clemencia).

Los 35 días que duró la ocupación de Moscou fueron cruel espara el invasor: el hombre, las privaciones de todas clases, habían desorganizado el gran ejército, en una población semi-destruida, aislada del teatro de guerra por falta de comunicaciones, mientras los ejércitos rusos, rehaciéndose, se preparaban para la ofensiva.

Fué entonces cuando Rusia entera se levantó como un solo hombre para hacer la guerra, llamada santa; aquello no fué guerra, fué extrago. Las aldeanas Vassilina, y Nados de Dourova daban á las mujeres rusas ejemplo memorable de heroísmo. Los *mongik*, campesinos rusos, caían sobre los soldados enemigos enviados á vivaquear y los destruían. El 31 de Octubre empezó Napoleón á evacuar Moscou. Diez días después abandonaba Morlier la plaza, de la que le nombrara gobernador el emperador, y hacia explotar las minas de Kremlin, destruyendo el palacio de Elisabet y causando grandes destrozos en el de tirinidad y torre de Iban el Terrible; Venganza salvaje é inútil!

El viejo general Kontonzos esperaba al Gran Ejército en retirada entre Smolenko y Kranvé; 26 mil fugitivos y heridos, 208 cañones y 5.000 carros caían en su poder sin combatir apenas.

En el vivac de Semenovki, uno de sus oficiales gritó: —¡Hurra al salvador de Rusia! —¡No!, —respondió Kontonzos. No me corresponde á mí el honor, sino al soldado ruso, y lanzando al aire su birrete gritó: —¡Hurra! ¡Hurra! al soldado ruso! ¿Dónde se recogerá hoy ese hijo de p... de nuestro enemigo? Porque yo sé que en Lrady no dormiré tranquilo: me ha dado Sesslavine su palabra de honor.

—Escuchad, señores, una graciosa fábula que me ha enviado Krjlov, escrita en estos días y con este motivo.

«Un lobo había entrado en una perrera y molestaba continuamente á los perros. Entrar allí le fué fácil, pero cuando quiso salir, ya fué otra cosa. Acurrucado en un rincón, con el pelo erizado, y rodeado de los perros, procuraba calmarlos, diciendo: —Y bien, ¿por qué tanta ira? —¿Por qué os alzais contra mí? Yo vine aquí sencillamente por ver lo que hacías? Soy vuestro viejo amigo y compadre,

deseoso de paz. Ea, dejadme salir. Pero el cazador, que estaba á la puerta, le dijo: —No, amigo mío: te conozco y no me harás tragar el anzuelo. Tu pelo es gris; pero mis cabellos lo son también, y es mi costumbre no hacer paces con los lobos, sino después de haberlos desollado». Y Kontonzos terminó mostrando su cabeza cana. —Lo mismo digo yo á nuestro lobo. No te dejaré ir como has venido; mis perros te morderán los talones.

La fábula compuesta en 1812 para el ejército napoleónico, pudiera tener aplicación en 1915. ¿No avanzan los austro-germanos por las inmensas landas de Rusia, donde se aloja la muerte?

CURIOSO.

## Correo madrileño

De lunes á jueves.

MADRID 29 de Septiembre de 1915.

Querido director: en el sudexpreso llegó esta mañana á Madrid acompañado del marqués de Viana y de los condes de la Unión y de Aybar, S. M. el Rey.

Esperaban á D. Alfonso el Gobierno, autoridades y altos funcionarios oficiales.

Los representantes en Cortes por Jaén pidieron al Rey, después de complimentarle, hora para ser recibidos en Palacio y les fué concedida audiencia.

El próximo domingo vendrá también de San Sebastián la reina D.<sup>a</sup> Victoria.

El Sr. Dato recibió muy de mañana á la comisión de Jaén que gestiona el indulto de los reos de Porcuna. Uno de los señores de la comisión entregó al Presidente los documentos en que consta la confesión última de uno de los hermanos Nereos declarándose único autor material de la muerte de los guardias civiles.

El Presidente manifestó á la comisión la imposibilidad de que la sentencia dictada deje de cumplirse, sin embargo de examinar hoy con los demás ministros los documentos que le presentaron momentos antes.

A las diez y minutos marchó el Sr. Dato á Palacio para despachar con el monarca.

Después, el jefe del Gobierno dijo á los periodistas que D. Alfonso se había interesado por el indulto de los reos, pero el Gobierno examinado el caso se ha visto obligado á no poder aconsejar el indulto.

Respecto al caso especial sugerido últimamente, en el que Justo Ramirez ha sido exculpado por su hermano, dijo D. Eduardo que los ministros le habían dado un voto de confianza para que propusiese á D. Alfonso lo que él estimase oportuno.

S. M. reiteró nuevamente que si no era posible conceder á ambos reos la gracia, como era su deseo, al menos volviese el Gobierno sobre el asunto para ver si al que ahora es excluido como autor material podían indultarlo.

El Sr. Dato estudiará con el ministro de la guerra el asunto y comunicará enseguida á S. M. la decisión que se adopte.

Y en efecto, momentos después se reunieron y se acordó indultar á Justo Ramirez Muñoz.

—El Sr. Ugarte ha manifestado que se preocupa actualmente en la confección del presupuesto de su departamento que ha de quedar ultimado en la presente semana.

—En Valladolid se ha dado un banquete en honor del expresidente del Congreso Sr. Villanueva.

Este se felicitó de que las fuerzas liberales se mantuvieran unidas bajo la jefatura local del Sr. Alba y terminó manifestando que no hablaba de política porque la orientación de la misma correspondía al jefe del partido.

MARRUECOS.

Según telegrama del comandante general de Melilla se han ocupado en aquella región dos nuevas posiciones que dan grandes seguridades para hacer la aguada en el Kert. Moros rebeldes dispararon sus fusiles á nuestros soldados mientras se fortificaban y resultaron heridos leves dos individuos.

Extranjero.

Londres, 29.—Un despacho de California transmitido de Nueva York dice que en una línea férrea próxima del pueblo de Torres los indios han hecho descarrilar un tren y obligado á los viajeros todos mujeres y niños en su mayoría, á entrar en unos vagones de paja que luego prendieron fuego. Todos los viajeros menos 20 que lograron escapar perecieron abrasados.

París 29.—Se dice con insistencia que dentro de diez ó doce días comenzará el ataque de los alemanes contra Serbia.

—El Consistorio central de israelitas francesas ha acordado dirigir un llamamiento á sus correligionarios de los países neutrales en pro de la Múltiple Entente.

El documento asegura que mientras Alemania ha sido cuna del antisemitismo, Francia ha contribuido mucho á la emancipación de los judíos.

El corresponsal.

## Casino de Numancia

Terminando en 31 de Diciembre próximo, el contrato del actual abastecedor de este Casino, la Junta Directiva del mismo, ha acordado anunciar la subasta de abastecimiento de este Centro de recreo para el día 10 de Octubre, con sujeción al pliego de condiciones expuesto en la Conserjería.

Lo que se hace público para conocimiento de quien pueda interesarle. —El Presidente, *Rafael S. de Robles*.

NUESTROS CORRESPONSALES

## Molinos de Duero

El día 26 tuvo lugar en este pintoresco pueblo la Santa visita pastoral.

Salieron á recibir al Dr. Lago el dignísimo párroco las autoridades y habitantes del mismo, acompañados de los niños de la escuela que enarbolaban banderas encarnadas y las niñas las llevaban azules, yendo al frente de los mismos el ilustrado maestro D. Teodoro Latorre.

Terminadas las ceremonias litúrgicas y después de una elocuentísima plática que dirigió á sus amados hijos, procedió al acto del sacramento de la Confirmación actuando de padrinos los respetables y apreciados Sres. D. Salvador Morasse y señora, de naturaleza italiana.

Al salir de la parroquia, el sacristán empieza á tocar la *Muñeira*, tan simpática para nuestro ilustre huésped por recordar la canción característica de su país.

Acto seguido pasamos á casa del señor Párroco donde nos obsequiaron con un espléndido banquete, y al momento tomamos la dirección donde se hallaba el auto acudiendo á despedirle las autoridades entre vivas al señor Obispo y al Papa cuyo acto tan solemne deja gratos recuerdos que jamás se borrarán, á los habitantes de este humilde y sencillo pueblo.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.

## El Sr. Castillejo

en el distrito de Agreda.

Desde el 16 del actual mes se halla recorriendo numerosos pueblos del distrito de Agreda, su actual diputado a Cortes D. José Luis Castillejo. El Sr. Castillejo desde los días 16 al 30 recorrió los pueblos de villas de Deza, Cihuela, Gómara, Almonar, Noviercas, Jaray y Cardeñón. Nos consta que en todos ellos, por los informes que tenemos, ha sido recibido con gran cariño y generales muestras de regocijo y gratitud.

Desde el día 20 hasta hoy, el cioso diputado por Agreda ha visitado los vecindarios de Pozalmuro, Muro de Agreda, Olvega, Borobia, Cirib, Valdelagua, Aldeapozo, Suellacabras, Povar, Magaña, Fuentes de Magaña, Castilruiz, Oncala, San Pedro Manrique, Yanguas y algunos otros, y en todos se repitieron idénticos entusiasmas recibimientos como en los anteriores.

El Sr. Castillejo, sabedor de la honda crisis que atraviesa la provincia y tomando para su solución la preocupación que le corresponde, ha querido enterarse personalmente de la necesidad de sus electores para procurar remediarlas en todo lo posible. A este efecto el día 23 presidió una importante reunión en la capital del distrito, á la que asistieron comisiones de diversos pueblos para proponer á su diputado los remedios que creen conducentes al mejoramiento de su situación. El Sr. Castillejo llevará en la parte que corresponda, las aspiraciones del distrito de su representación á las esteras del Gobierno, y en su propuesta pondrá la ardorosa defensa de esas aspiraciones, con la vehemencia y el entusiasmo que ha probado ya en muchas ocasiones.

## NOTICIAS

Un importante periódico madrileño, *El Parlamentario* publicó en su número correspondiente al día 9 del actual un hermoso artículo titulado "La Neutralidad", del que es autor nuestro querido amigo el señor Parres y Sobrino.

El completo dominio que el articulista tiene de tan complicado asunto, como de cuantos en manera directa afectan al interés nacional, le permiten formar juicios atinadísimos e insinuar, con grandes probabilidades de acierto, posibles contingencias para en lo porvenir respecto al desenvolvimiento de nuestra patria en el orden económico, corrientes migratorias, problema éste cuyo estudio avalora el hecho de coincidir la opinión de nuestro querido amigo con la que el periodista señor Cavi-lier puso más tarde en labios de nuestro Monarca; preparación conveniente para el día en que ha de realizarse la liquidación definitiva de la gran catástrofe europea que ahora se desarrolla á torrentes de sangre, etc., etc., consideraciones son todas bien fundamentadas, que hacen sumamente interesante, ameno é instructivo el artículo del señor Parres y Sobrino, á quien felicitamos.

**Para el lunes.**—Los toros de Salamanca que el próximo lunes han de lidiar en nuestro circo taurino los diestros Bienvenida y Saleri II tienen la siguiente clasificación: número 20, *Gitano*, jabonero; 10, *Tinprero*, berrendo jabonero; 19, *Catalán*, re-lleno; 26, *Junquero*, berrendo jabonero capirote; 2, *Canito*, colorado y 15, *Bonito*, negro bragado.

Ha terminado con brillantes notas el bachillerato el joven D. Angel A. Crespo Carpintero, hijo de nuestro querido amigo el ilustrado profesor de primera enseñanza en esa importante villa. El joven Crespo marchará dentro de breves días á la capital de España en donde comenzará sus estudios de preparatorio de Ciencias. Reciba nuestra enhorabuena.

El próximo mes de Octubre dará principio el nuevo curso en la Academia MORENO PERAL.—Especialidad: Preparación mercantil.—Informes por correo.—Soria, Estudios, 2, 1.º

Por haber enviado un anónimo con infinidad de injurias y calumnias á una parienta suya, ha sido detenida en Calderuela una joven de 19 años llamada Damiana Pérez Andrés.

**El mercado de hoy.**—Precio medio de los granos: trigo á 56 reales, centeno á 43, avena á 28 y guijas á 41.

Los 11,500 kilogramos de patatas á 1,75 pesetas y la docena de huevos á 1,35.

Después de penosa enfermedad falleció ayer en esta ciudad el estimado exindustrial soriano D. Francisco G. Manrique, de 65 años de edad.

A la misa celebrada esta mañana en El Salvador, así como á la conducción del cadáver han asistido numerosos relacionados del finado.

D. E. P. el alma de nuestro estimado amigo y reciban tsus hijos doña Justina y D. Luis Aparicio la expresión de nuestro dolor.

Según comunica el comandante del puesto de la benemérita de Navaleño, ha sido muerto por una chispa eléctrica en Cantalucia, Andrés Marina, de 54 años, vecino de Cubillo.

**Curso académico.**—Agradecemos al director del Instituto General y Técnico, nuestro distinguido amigo D. Ildelfonso Maés, la distinción de que hemos sido objeto invitándonos al acto solemne de la apertura del curso académico de 1915 á 1916, que tendrá lugar el día 1.º de Octubre á las once de su mañana

**VENTA DE COCHE.**—Se vende un coche jardinera, ligero, de 6 asientos y cuatro ruedas, manejable para una sola caballería. Informarán en esta redacción.

**D. E. P.**—Esta mañana ha dejado de existir en Cabrejas del Pinar el Sr. D. Mauricio Diez Abad, á la edad de 60 años.

La muerte del Sr. Abad Diez será seguramente muy sentida no tan solo en Cabrejas sino en los pueblos comarcanos donde gozaba el finado de generales simpatías.

A su esposa doña Ciriaca Diez, hijos D. Eliseo y doña Sira; hermanos doña Maximina, D. Marcelo y doña Susana, así como á sus hermanos políticos entre los que se encuentra nuestro querido amigo D. Nicandro Manrique enviamos nuestro pésame sincero á la vez que elevamos una oración al Señor por el descanso eterno del alma del finado.

Ayer tuvimos la satisfacción de saludar en esta casa á nuestro distinguido y respetable amigo D. José Matías Belmar, que marchó anoche á Almazán acompañado de su sobrina D. Francisco Cuena Belmar. Ambos señores marcharán en seguida á Alpera (Alicante) donde tienen fijada su residencia durante el invierno. Feliz viaje.

Por el Ilmo. Sr. Obispo de Osma ha sido administrado esta tarde en la

Iglesia de La Mayor el Sacramento de la Confirmación á numerosos niños de nuestra ciudad.

Actuaron de padrinos el Sr. Vizconde de Eza y su distinguida señora.

El lunes último salió para Valladolid en cuya Universidad literaria se ha examinado y ha obtenido brillantes notas en las últimas asignaturas de la carrera de Derecho nuestro querido amigo D. Juan Aragón y Martínez.

El martes de esta semana se verificó en la iglesia de San Juan de Rabanera el bautizo de la niña Mercedes Martínez Carrascosa.

Los felices padres de la bautizada obsequiaron con un espléndido banquete á sus numerosos amigos y relacionados.

Nuestro querido amigo el diputado provincial por este distrito don Manuel Martialay Manrique, en la imposibilidad de contestar á los cientos de cartas que de sus amigos ha recibido con el triste motivo del fallecimiento de su esposa D.ª María Arribas (q. e. p. d.) nos encarga hagamos á todos presente su profunda gratitud por la solidaridad en su dolor que todos le han testimoniado.

**VIAJES.**—Han salido: para Madrid D. Angel Lacalle y familia; D. Juan Benito Aragón y la suya, la señora del Director del Banco de España é hijos, D. Julián Aragón y familia, D. Felipe del Rio y señora, D. Ricardo Tovar é hijo. Se encuentra ent e nosotros don José Martínez, querido amigo del Burgo de Osma, el cual pasará algunos días en Soria.

Acompañado de su distinguida familia ha llegado á Soria D. Severino Delso.

Hemos saludado á D. Gregorio Antón, de Morón de Almazán.

**Esquelas de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100**

en la imprenta de este periódico

**Reválidas.**—Después de los exámenes de prueba de curso verificados en todos los establecimientos docentes de nuestra capital, han empezado los ejercicios de reválidas en los respectivos grados de estudios. Dichos ejercicios de reválida empezaron ayer en la Escuela Normal de Maestros y se practicaron hasta muy entrada la noche. Hoy continúan los referidos ejercicios y verifican también los de oposición á matriculas de honor entre alumnos de la matrícula no oficial.

Se halla enfermo con un fuerte catarro gripal nuestro querido compañero en la Prensa director de *Noticiero de Soria* D. Pascual P. Rioja. Deseamos su pronto y completo restablecimiento.

## EN LA AUDIENCIA

**El crimen de Monteagudo.**

Para completar nuestra información respecto al horrible crimen cometido en Monteagudo, damos hoy la sentencia que el Tribunal dictó condenando al procesado Hermenegildo Moreno Abril, á la pena de muerte como autor de un asesinato con la agravante de despoblado, desechando las otras dos agravantes de astucia y abuso de confianza, por entender que los hechos en que las funda la acusación privada son integrantes de la alevosía. Con emoción profunda escuchó

el procesado la terrible sentencia y emocionadísimo también la leyó el magistrado ponente D. Ramón Ferrer y Forés.

## De Administración.

Rogamos á nuestros suscriptores que no han hecho efectivo el pago de los atrasos que, para la buena marcha administrativa del periódico procuren abonar el importe, pues de no hacerlo nos veríamos en el dolorosísimo trance de suspenderles el envío del periódico.

## ULTIMA HORA DE LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO). MADRID 30, (5 tarde).

Los despachos recibidos esta tarde en Madrid, respecto de las operaciones en Francia aseguran que prosiguen avanzando con mucho éxito las tropas anglofrancesas.

Es cierto que al Norte de Abassigues los aliados han hecho buen número de prisioneros.

En el Argonne continúan los alemanes bombardeando las trincheras francesas, sin éxito.

En el frente italiano se sigue luchando con encarnizamiento.

Ambos ejércitos no han ganado ni un palmo de terreno del ocupado últimamente.

Algunos ataques austriacos se malograron ante la resistencia de las fuerzas enemigas.

Los alemanes están acumulando grandes refuerzos de tropas y de artillería pesada.

Respecto al Kaiser, se dice que últimamente ha recomendado á sus generales operen con toda la actividad posible en los diferentes teatros de la guerra.

Confirmándose que Bulgaria ha interrumpido todas las comunicaciones ferroviarias con la frontera occidental.

El tráfico con Rumanía ha disminuído también enormemente.

En el Argonne, donde los alemanes han tomado la ofensiva, la lucha es titánica.

Han sido destruídas en la altura de Combres, por varias minas que los alemanes hicieron estallar, diferentes posiciones enemigas que ocupaban gran extensión.

Las operaciones en Oriente siguen siendo favorables á los rusos.

Muchos ataques alemanes han sido rechazados energicamente por los soldados del Zar y en la región de Dvinsk se ha iniciado nuevamente la batalla.

**¡CATARROS!**  
**¡TOS!** **¡TOS!**  
SE CURAN RÁPIDAMENTE TOMANDO EL  
**Furnbo**  
**YER**  
AL NARCYL

**Casto Hernández**  
vende sus jabones y lejías á precios muy económicos, en la Plaza de Bernardo Rodes, número 1.

**Recordatorios**  
con la fotografía del finado. Los más económicos, los mejores se imprimen en los talleres de este periódico.

## INSTITUTO FISISIO-DINAMICO

18, Conde del Asalto, 18, Barcelona.

**El Doctor Gallego en Soria** tendrá consulta en el HOTEL DEL COMERCIO los días que ya se anunciarán para los que padezcan de enfermedades crónicas, consideradas hasta el día como incurables tales como las del Sistema nervioso, Neurastenia, Histerismo, Parálisis, Vicios de la sangre, Tuberculosis, Bronquitis crónica, Reuma, Enfermedades de los riñones, Vejiga y Matriz. Mal de piedra y de las Vías génito-uritarias. Cirugía general.

**Sección II.**—Enfermedades de los ojos, Garganta, Nariz y Oído. Especiales tratamientos del

DOCTOR BATLLE  
**Sección III.**—Ortopedia moderna á cargo del profesor

D. JOSE AZNAR FRANCO  
También recibirá visita este antiguo y reputado Ortopédico Ex-ayudante del Instituto de Berna (Suiza) los mismos días en el Hotel Comercio, para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras) y toda clase de desviaciones y deformidades).

Con nuestros privilegiados aparatos logramos siempre la contención absoluta de las HERNIAS y en la mayoría de los casos su curación.

**CORSES ORTOPEDICOS**, para las desviaciones del espinazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies.

**FAJAS VENTRALES**, contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

**PIERNAS, BRAZOS Y MANOS ARTIFICIALES**, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos. Plaza de Aguirre, 2.

**ESTOMAGO**

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolores de

**ESTÓMAGO**

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

**DIGESTONICO**

**Medias y calcetines**

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.  
Canalejas, 66, tienda, Soria.

«EL PORVENIR CASTELLANO»

**PUBLICIDAD**

**En 1.ª plana**  
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Idem idem 10 0'15 »  
Idem idem 12 0,20 »

**En 2.ª ó 3.ª plana**  
Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.  
Idem idem 10 0'10 »  
Idem idem 12 0'15 »

**En 4.ª plana**  
Precios especiales.  
Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.  
**Esquelas mortuorias**  
A dos columnas, 6,50 pesetas.  
A tres id., 9,50

**CUPÓN REGALO**

*Ampliaciones fotográficas.*  
Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.  
El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.  
Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que vá sin él.  
Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Es el mejor tónico y nutritivo para *convalecientes y personas débiles.*  
Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor:  
León, 13, Madrid.

**Diez cupones** como el presente, dan derecho a una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

**Inquilinato. 100 recibos talonarios 75 cénts.**

Imprenta de M. Reglero y Huos.  
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

**ORTIGA**  
**IONIA**



**BALNEARIO DE ARCHENA**

Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre.  
Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta hasta el 15 de Septiembre.  
Se pone en conocimiento de los señores bañistas concurrentes á los balnearios de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden proseguir sus intermitentes tratamientos en estas aguas minerales, reconocidas por todas las eminencias médicas como insustituibles en las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y parálisis, herpéticas y escrofulosas, y sobre todo, es el medio más eficaz para la curación del reuma en todas sus formas.  
Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidrotérmica completa, Instituto de mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la Casa J. A. John (Alemania); Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches), Delicioso parque y mesa de régimen todo el año, Cuatro magníficos hoteles al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Hotel LEVANTE, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel MADRID, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel LEON, desde 3,50 á 6 ptas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles tiene derecho á un descuento de 16 por 100 sobre el precio de la habitación en quince ó más días.  
A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.  
**AVISO MUY INTERESANTE.**—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesen, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Archena (Murcia).

**LA ARAGONESA**  
**Frutería de Gonzalo Irigoyen-SORIA**  
Marqués del Vadillo, núm. 1.  
Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se expendrán á precios económicos.

**Trabajos fotográficos**  
Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio  
Talleres y oficinas:  
**Colegiata, 5, Madrid**

**Ampliaciones fotográficas** inalterables.  
**Reproducciones**  
Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos.  
Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase mi y buena, á CINCO PESETAS el ciento.  
Recordatorio para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado. Plaza de Aguirre, 2.

**GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS**  
**TERMAS MAIHEU Y SAN FERMÍN**  
**ALHAMA DE ARAGÓN**  
Agua curativa del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición cataral, traumatismo, etc.  
Gran cascada termo-medicinal, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación e impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean.  
Hoteles de primer orden, re-taurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias e higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia ideal para bañistas y veraneantes, á cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Clima seco y sano. Excursiones al célebre Monasterio de Piedra. Pensión desde 6 pesetas.  
Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó á la Administración de las Termas Mathen, Alhama de Aragón.

**Miranda, sastre**  
**VALLADOLID**  
Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.  
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA  
Canalejas, 9.

**Consulta clínico-médica quirúrgica operatoria**  
**Licdo. M. Hernando de la Cruz**  
externo de los hospitales de Madrid, con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.  
Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres.  
Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.  
**SAN LEONARDO (Soria)**  
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

**«El Porvenir»**  
Administración.  
No se publicará ningún comunicado, gacetilla, ó anuncio, sin abonar antes su importe.

**LA ESTRELLA** SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA  
Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.  
**CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000**  
«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.  
SEGUROS contra incendios.  
SEGUROS sobre la vida.  
SEGUROS de transportes marítimos.  
SEGUROS de transportes terrestres.  
SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.  
SEGUROS contra incendio de la cosecha.  
SEGUROS de paquetes postales.  
SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.  
Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.  
REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.  
(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).  
Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

**Balneario de Liérganes**  
No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.  
Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril á Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

**Pescados frescos.**  
Los mejores, los preferidos por las personas de buen gusto se le facilitarán en  
**La Coruñesa,**  
Canalejas, 53, (esquina á los soportales)  
**SORIA**  
Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

Si no es usted suscriptor y desea recibir el periódico, llene este Boletín y remítalo.  
**El Porvenir Castellano.**  
D. \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_  
un \_\_\_\_\_ (semestre ó año).  
de \_\_\_\_\_ de 191 \_\_\_\_\_  
Firma del suscriptor.

**IMPRESOS**  
Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos: Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas. Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.